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CONSIGLIO DIRETTIVO DELL’ASSOCIAZIONE ITALIANA DEI 
PROFESSORI DI DIRITTO AMMINISTRATIVO 

                                                          
Verbale riunione dell’11 e 19 gennaio 2021 

 
 Il  giorno  11  gennaio  2021,  alle  ore  18.00,  si  è  riunito  con  modalità  telematica  il  Consiglio  Direttivo  

AIPDA. 
Sono presenti in collegamento mediante la piattaforma Zoom i prof.ri: Francesco Manganaro 

(Presidente), Marco Bombardelli, Lorenzo Casini, Alfredo Contieri, Marina D’Orsogna, Remo Morzenti 
Pellegrini, Giuseppe Piperata, Gabriella Racca. È assente giustificato il Prof. Lorenzo Casini. 

Assiste alla riunione, su invito del Presidente, il dott. Rocco Parisi, che svolge funzioni di segreteria per 
l’Associazione. 

Nel corso della riunione sono stati trattati i seguenti punti all’ordine del giorno: 
 
 
1. Comunicazioni del Presidente 
2. Lavori dei GEV 
3. Documento Recovery Fund ed organizzazione webinar 
4. Costituzione ed avvio gruppi di lavoro 
5. Convocazione CASAG 
6. Titolo di avvocato specialista 
7. Varie ed eventuali 

  ***** 

Pt.1 o.d.g.:  

         Il Presidente apre i lavori della seduta del Consiglio direttivo, comunicando innanzitutto di avere invitato 
alla riunione odierna i prof.ri Margherita Interlandi (Coordinatrice per i settori giuspubblicistici) e Francesco 
de Leonardis, nella loro qualità di GEV per il settore scientifico disciplinare IUS 10, per la VQR 2015-2019. Per 
non lasciare in attesa i Colleghi, il Presidente rinvia le proprie comunicazioni e propone di passare subito alla 
trattazione del pt. 2 all’OdG. 
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Pt. 2 o.d.g.: 

Il Presidente dà la parola alla prof.ssa Interlandi e al prof. de Leonardis, che hanno accolto l’invito di 
intervenire alla riunione del Consiglio Direttivo per dare alcune prime indicazioni sull’avvio dei lavori dei GEV, 
finalizzati alla VQR 2015-2019. La prof.ssa Interlandi e il prof. de Leonardis richiamano i principali contenuti 
del bando VQR ed evidenziano la rilevanza che la valutazione assume per la comunità scientifica del diritto 
amministrativo, sottolineando quindi l’esigenza di sensibilizzare tutti i Colleghi da un lato sulla portata e sugli 
effetti della VQR, dall’altro sull’importanza del supporto della comunità scientifica all’attività dei GEV 
nell’ambito di tutto il percorso di valutazione, a cominciare dalla definizione dei criteri. Segue un ampio e 
articolato dibattito nell’ambito del Consiglio Direttivo, al termine del quale si prende atto dell’importanza di 
quanto prospettato dai GEV e si conviene sull’esigenza di avviare un’attività di sensibilizzazione dei Soci 
AIPDA sulle diverse questioni emerse. Il Presidente ringrazia quindi sentitamente i Colleghi per il loro 
intervento e li congeda, chiedendo fin d’ora la disponibilità per incontri successivi, volti a procedere nella 
direzione suindicata. 

 
Si riprende il pt. 1 dell’o.d.g. 
 
 Il Presidente riprende le sue comunicazioni e chiede l’autorizzazione a pagare la fattura presentata 
dalla casa editrice Editoriale Scientifica per la pubblicazione degli atti del Convegno annuale 2019. La 
pubblicazione  è  già  stata  resa  disponibile  ai  Soci  in  formato  digitale  e  sarà  loro  spedita  anche  in  formato  
cartaceo, con modalità da definire. Il Consiglio approva. 

 
 
Si passa al pt. 3 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente comunica che è da poco pervenuta da parte della prof.ssa D’Orsogna e del prof. Piperata 
una prima proposta per il Documento in materia di Recovery Fund, che nella scorsa riunione si era convenuto 
di redigere come Consiglio Direttivo. Al fine di dare ai consiglieri il tempo di leggere il documento, considerata 
anche la lunghezza del dibattito relativo al punto precedente e il poco tempo rimasto a disposizione, il 
Presidente propone di sospendere la riunione e di proseguire in altra data la discussione di questo e dei 
rimanenti punti all’OdG. Il Consiglio approva la proposta. 
 

La riunione viene sospesa alle ore 20.10. 
 
Il giorno 19 gennaio 2021, alle ore 18.00, si è riunito con modalità telematica, per riprendere la riunione 

sospesa l’11 gennaio 2021, il Consiglio Direttivo AIPDA. 
Sono presenti in collegamento mediante la piattaforma Zoom i Prof.ri: Francesco Manganaro 

(Presidente), Marco Bombardelli, Alfredo Contieri, Marina D’Orsogna, Fabio Francario, Gabriella Racca. Sono 
assenti giustificati i Prof.ri Lorenzo Casini e Remo Morzenti Pellegrini. 

 
 
Nel corso della riunione: 
 

Si riprende la trattazione del pt. 1 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente dà la parola alla prof.ssa Racca, la quale comunica che, nell’ambito del Coordinamento dei 
dottorati in diritto ammnistrativo,  sta proseguendo la raccolta dei nominativi dei nuovi dottorandi, a seguito 
della quale si procederà anche ad un aggiornamento del sito. Contestualmente, si procederà anche a una 
revisione dei gruppi di lavoro, per i quali si propone, a seguito della modifica della composizione del Consiglio 
direttivo AIPDA, di sostituire i consiglieri uscenti come responsabili dei rispettivi gruppi inserendo il 
Presidente nel gruppo di ricerca Provvedimento e procedimento amministrativo e il prof. Piperata nel gruppo 
su Digitalizzazione e Smart cities, beni culturali e ambiente. Il Consiglio apprezza l’attività svolta e approva le 
variazioni proposte. 

 
Si riprende la trattazione del al pt. 2 dell’o.d.g.: 
 

Il  Presidente comunica che la  Coordinatrice  del  GEV di  Area Giuridica,  prof.ssa  Brollo,  ha chiesto ai  
presidenti delle Associazioni scientifiche di area giuridica di partecipare, tramite la  CASAG,  ad una riunione 



3 
 

volta a sensibilizzare tali associazioni rispetto alle modalità di coinvolgimento nella procedura di valutazione, 
soprattutto per quanto riguarda la partecipazione al referaggio. 

Il Presidente comunica, inoltre, che la Prof.ssa Galetta, in quanto componente del GEV per le Riviste, 
gli ha segnalato che presto avrà una riunione presso l’ANVUR per discutere della classificazione delle riviste 
scientifiche e  che a  seguito di  tale  riunione è  disponibile  a  un incontro con il  Consiglio  direttivo AIPDA per  
confrontarsi su questo tema. Il Consiglio prende atto e segnala il proprio interesse, ringraziando la Collega per 
la disponibilità. 

 
 

 Si riprende la trattazione del pt. 3 dell’o.d.g.: 
  

Il Presidente osserva che il Documento in materia di Recovery Fund presentato in occasione della 
riunione dell’11 gennaio 2021 è molto efficace, individua con precisione i punti del Recovery plan rilevanti nella 
prospettiva del Diritto amministrativo ed è pienamente idoneo ad esprimere la posizione del Consiglio 
direttivo su questo argomento. Il Consiglio condivide queste considerazioni e il documento viene approvato 
all’unanimità. Si apre quindi un dibattito relativo alle modalità con cui far circolare il documento e coinvolgere 
i Soci AIPDA in un confronto sui temi considerati. Dopo un’ articolata discussione si conviene di procedere alla 
pubblicazione del documento sul sito AIPDA, in un’area appositamente dedicata, su cui aprire un forum tra i 
Soci, accogliendo tutti i contributi che gli stessi vorranno offrire alla discussione sul tema. A seguito del 
confronto fra i Soci così attivato, si procederà quindi, orientativamente tra la fine di febbraio e i primi di marzo 
2021,  all’organizzazione di  un webinar,  il  cui  tema andrà meglio  specificato,  ad esito  del  quale  si  cercherà di  
arrivare anche alla redazione di un documento di sintesi, da far circolare successivamente anche all’esterno 
come posizione dell’AIPDA in materia di Recovery Fund. 

 
Si passa al pt. 4 dell’o.d.g.: 
 

Il punto viene rinviato alla prossima riunione 
 

Interviene nella riunione il prof. Remo Morzenti Pellegrini  
 
Si passa al pt. 5 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente comunica che l’assemblea della CASAG è stata convocata per il 24 febbraio 2021, al fine di 
procedere al rinnovo degli organi direttivi. Interviene il prof. Morzenti Pellegrini, per comunicare che i 
Presidenti delle Associazioni scientifiche di area CUN sono stati convocati anche dal Presidente del CUN per 
un confronto sul tema della riforma della classe di laurea LMG/01. 

 
 
Si passa al pt. 6 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente comunica che il prof. Lubrano ha segnalato che il decreto del Ministro della Giustizia n. 
163  del  1°  ottobre 2020 sulle  specializzazioni  forensi,  prevede che il  CNF possa  conferire  il  titolo  di  avvocato 
specialista anche ai dottori di ricerca. Il Consiglio prende atto di questa segnalazione e considera le diverse 
problematiche che potrebbero sorgere da questa disposizione, ritenendo, al di là della questione specifica, che 
il dottorato di ricerca debba essere valorizzato per la qualità della formazione fornita, auspicando la sempre 
maggiore apertura di sbocchi accademici e professionali per i giovani dottorandi.  

 
              Non essendoci ulteriori punti da trattare, la riunione viene chiusa alle ore 20.15. 
 
11 e 19 gennaio 2021 
 
F.to Presidente 
Francesco Manganaro 

F.to Segretario  
  Marco Bombardelli 


